

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquie habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

PALMA

Un muchacho que ayer por la mañana estaba jugando con otros en un trampoline dio tan fuerte batacazo que se dislocó el muslo derecho.

Fue conducido a la casa de socorro donde fue curado.

El ministro de Instrucción pública ha dictado una real orden disponiendo que con carácter provisional se proceda a la publicación del escalafón de primera enseñanza con arreglo a su situación, en primer de noviembre. En lo sucesivo, tanto los concursos de antigüedad como cuanto se relacione con la situación en el cuerpo de los inspectores, con arreglo a sus servicios, se regulará por el escalafón, una vez publicado el definitivo.

Ayer tarde a eso de las seis en el terreno poco antes de la bifurcación de la carretera antigua y moderna, bajaba el tranvía, cuando se atravesó un carruaje para entrar en una de las líneas que tienen mirada al mar.

A pesar de los esfuerzos que hizo el cochero, para parar el tranvía no pudo lograrlo debido a la pendiente que hay en aquel sitio, y chocaron ambos vehículos, quedando parte del tranvía empetrado en el coche.

Fue un verdadero milagro no se registrasen desgracias personales. Medio desmayados fueron sacados del coche un caballero y una señora que lo ocupaban.

Costó no poco trabajo sacar el coche y el tranvía del estado en que los colocó la colisión.

El precio corriente del almendrán en el mercado de Felanitx era el sábado de 100'00 pesetas los 42'37 kilos.

Anteanoche ocurrió una riña entre dos jóvenes por cuestión de amor en la calle del Temple, sufriendo uno de ellos una contusión en un ojo, que le fue curada en la casa de socorro.

El sgesor fue ayer denunciado al Juegado.

En Porreres la Benemérita denunció al Alcalde de la misma a un individuo por infracción de las Ordenanzas municipales.

Por la guardia municipal ha sido denunciado al Juegado un joven sobre quien recaen sospechas de que pueda ser el autor de varias ratas.

El tiempo espléndido que reinó ayer en esta ciudad hizo que muchas familias se trasladaran al campo a pasar el día en sus casas de recreo.

Los paseos se vieron concurridos, durante la animación en el Borne hasta más de las nueve.

Personas llegadas estos días de Pollensa, nos aseguran que ha desaparecido por completo en aquella villa, la enfermedad del ganado de cerda, que durante una larga temporada ha ocasionado grandes perjuicios a los agricultores.

En el velódromo de Tirador

El match Febrer-Mayol
A medida que se acercaba la fecha señalada para el match Febrer Mayol, crecía el entusiasmo.

Los partidarios de cada corredor buscaban afanosos adversarios dispuestos a apostar cantidades respetables.

Se nos cuenta, y no lo ponemos en tela de juicio, que existía aldeano que se jugó estos pasados días, la cosecha total de almendras del año próximo. Otros hay que se jugaron cerdos cebados, latas de manteca, trozos de tierra, en fin, todo lo jugable.

La mayoría de los aficionados de ambas partes confiaba en el éxito. Anteanoche, buen número de cafés de Palma, estaban animadísimos, notándose gran concurrencia de payeses que discutían acaloradamente sobre el resultado.

Calculan personas que tienen datos para saberlo, que se jugaron ayer más de cien mil pesetas.

A eso de las dos y media de la tarde de ayer acudimos al Velódromo de Tirador, a cuya hora se encontraba ya animadísimo. Continuamente iban llegando aficionados, llenándose de una manera rápida, las localidades de sombra. Pocos momentos después, el Velódromo estaba atestado.

El Jurado estuvo formado en la siguiente forma:
Presidente, don Rafael Riutort; Cronometreur, el alcalde de Campos, don Damián Talladas; y cuenta vueltas y Juez de salida, don Domingo Noguera. Sentáronse también en la pista, cuatro vocales nombrados por los corredores.

A petición de los corredores se suprimió la banda de música.

Arreglados los cronometros y designado por sorteo el corredor, que debía correr primero—suerte que tocó a Mayol—el Juez de salida señor Noguera, agitó la banderola y aquel fué lanzado a la pista.

La distancia a correr era, como ya dimos, de 100 vueltas (53 kilómetros con 333 m.)

Emprendió la marcha entre los aplausos del público que esperaba impacientemente las últimas vueltas. Bastantes individuos llevaban cronometros que consultaban continuamente. La expectación era grande y se comprende.

Cuando Mayol llega a las últimas vueltas, crece la expectación y sus amigos le animan vitoreándole.

El corredor sillerense llega a la meta, habiendo hecho el recorrido en 51 minutos, 14 segundos y 415 de segundo.

El público aplaude entusiasmado y al mismo tiempo entra en la pista el adversario, el corredor felanitense Simón Febrer, quien fué recibido con una nutrida salva de aplausos.

Se da la orden de marcha y Febrer sale de la meta, entrando en el peralte sur. La expectación va en aumento. Los que hemos tomado notas y cronometrado al otro, no perdemos ripo, elevando minuciosamente la diferencia en cada cierto número de vueltas.

Después de un hermoso recarido, Febrer entra en la vuelta habiendo invertido en la carrera 51 minutos y 41 segundos: ó sean 27 segundos y 115 de segundo más que el corredor sillerense.

Febrer, a pesar de la derrota fué muy aplaudido, pues no dejó de realizar una carrera verdaderamente notable.

La victoria fué para el corredor sillerense Mayol, siendo sacado del velódromo, en hombros de sus amigos. En los alrededores, estacionóse el público esperando su salida y ovacionándole de nuevo.

Sinceramente, debemos hacer constar que, de no soplar ayer tarde el venticello fresco que dificultaba un tanto la marcha, ambos corredores habían realizado la carrera con menos tiempo aún.

Ha habido una comparación de la velocidad cronometrada de diez en diez vueltas:

Mayol	Febrer		
vueltas	minutos	vueltas	minutos
10	4'56	10	4'57
20	9'56	20	10'06
30	15'09	30	15'17
40	20'23	40	20'31
50	25'30	50	25'44
60	30'39	60	30'55
70	35'48	70	36'05
80	40'59	80	41'21
90	46'11	90	46'32
100	51'14	100	51'41

El público salió del velódromo altamente satisfecho del orden observado en la carrera.

A la una y media de la tarde de ayer llegó a esta ciudad un tren extraordinario de Felanitx, en el que vinieron gran número de aficionados.

También llegó uno de Sóller, atestado de pasajeros hasta el extremo que tuvo que verificarse a doble tracción.

Anoche en el tren de las ocho, salió para Sóller el corredor Jaime Mayol. A la estación acudieron buen número de amigos.

Padimos enterarnos de que Mayol, en Sóller fué recibido en la estación, por la banda de música y numeroso gentío, que le aclamó sacándole en hombros.

El corredor felanitense Simón Febrer, salió también anoche para su ciudad, siendo como el Mayol, despedido en la estación por sus amigos.

Los tradicionalistas

Hemos recibido el primer número del semanario jaimista "La Tradición", que verá la luz pública en Palma los viernes.

verdadero "apleche", por cuanto deben reunirse allí las juventudes tradicionalistas de Palma, Felanitx, Lluchmayor, Campos, Porreres é Inca, presididas por el jefe regional del partido, don Mariano Zaforteza y Crespi de Valdeaura.

Se celebrará en aquel Oratorio una misa, se bendicirá la bandera de la Juventud jaimista de Lluchmayor y se pronunciarán discursos.

Añade "La Tradición":
"En el próximo número, que saldrá Días mediante el jueves vísperas de Todos los Santos, se detallará el programa completo de la excursión, el nombre de los crudos, el número y la hora de todos los actos, los medios de traslación a la montaña y demás datos convenientes para la feliz realización de esa importantísima gira."

Fiesta á Santa Teresa

En la iglesia de religiosas Teresas se celebró ayer solemna función religiosa dedicada por las maestras de esta capital a su patrona la mística Doctora Santa Teresa de Jesús.

Por la mañana hubo Misa de comunión general.

Fue el celebrante en los Oficios divinos el M. I. señor don José Miralles, Canónico Archivero y ocupó la sagrada cátedra el Rdo. Sr. Sastre quien en elocuentes párrafos presentó como á dechado de las maestras, á la facultad Doctora, encareciéndolas la necesidad de imitarla en sus enseñanzas.

Cantóse por la Capilla Franciscana la misa de Angelis.

La iglesia lucía sus mejores galas y aparecía profusamente iluminada. La concurrencia fué numerosísima.

La feria de Inca

Con un tiempo verdaderamente espléndido, se verificó ayer en Inca la segunda feria.

Los trenes que salían de Palma tanto los ordinarios como los extraordinarios iban repletos de pasajeros, cuyo número engrasaba en cada una de las estaciones del tránsito.

Además era crecidísimo el número de carros y otros vehículos que iban llegando átestados de personas de los pueblos circunvecinos.

Por la calle Mayor y demás calles que desembocan en la Plaza había momentos en que se hacía difícil el tránsito.

El sepacioso mercado de ganado estaba animadísimo, viéndose buenos ejemplares de ganado caballar, mular, vacuno, lanar y de cerda, si bien éste último no era tan abundante como en años anteriores, debido sin duda á las enfermedades que este año han azotado á esta clase de ganado.

Las transacciones verificadas fueron bastantes numerosas tanto en el mercado de ganado, como en el granos y cereales.

Tanto en la Plaza de la Iglesia como en la Plaza Mayor eran muchos los puestos de venta de toda clase de géneros, frutas, verduras, turrones, juguetes etc.

Los cafés y fondas resultaban insuficientes para servir á la numerosa concurrencia. Resultó en verdad una buena feria.

Suicidio en Lluchmayor

A última hora se nos dice que en Lluchmayor un pobre hombre, en la calle del Valle, número 23, se ha suicidado ahorcándose en su propio domicilio.

Se llamaba Antelmo Sastre, viudo de 70 años. Estaba enfermo y ha dado fin á su vida, se supone en un momento de perturbación de sus facultades mentales.

Notas municipales

Durante la presente semana estará encargado del servicio de vigilancia del alumbrado el concejal don Francisco Roca; del de Obras, don Ramon Mancebo; del de Esancho, don Nicolás Brondo; del de Fomento y Beneficencia, don Andrés Riera y del Gobierno y Policía, don Domingo Pérez.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy el Ayuntamiento son entre otros los siguientes:
Instancia del Fomento del Turismo de esta Ciudad solicitando del Ayuntamiento se digna contribuir al gasto que ocasiona la nueva carretera de Andraitx á Estalenchs.
Extracto de acuerdos municipales del mes de Septiembre.
Dictamen de la Comisión de Obras referente al levantamiento de unas cañerías que abastecen de agua la casa número 53 Plaza S. Catalina.
Otro ídem Comisión de Gobierno y Policía referente al Matadero.
Otro de la proposición del abaratamiento de las substancias.
Diferentes dictámenes de obras.
Otro de la aprobación de proyecto y presupuesto de construcción del depósito de agua de la P. San Antonio.
Relación de pequeñas reparaciones de la vía pública.

Dictamen del traspaso de una sepultura á don Juan Marín.
Pago de Imprevistos de los gastos del obsequio de los Oficiales de la Escuadra Inglesa.

Relación de altas de Carruajes de lujo.
Dictamen sobre medios económicos para rectificar la alineación de la calle de San Miguel.

Dictamen concediendo permiso á don Francisco Olea para construir una cuadra en la casa número 37 de la carretera de Inca.

Otro sobre un crédito de la Columna barométrica.
Otro certificado de buena conducta del contratista de la urbanización de las Enramadas.

Otro arriendo del solar de la Plaza de Toros.
Otro certificado de buena conducta del contratista del derribo de la Puerta de Jesús.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente á la venta de carnes en las mesas de la Plaza Mayor.

De Sociedad

En el vapor *Beller* llegaron ayer don Enrique Rodríguez, don Bartolomé Aguiló, don Miguel Estela, don Luis Vives, don José Ballester y señora y don José Balaguer.

Para Marsella salieron en el vapor *Rey Jaime II*, don Juan Sastre, don Antonio Frau y señora, don Amador Castañer, don Gaspar Palmer, don Guillermo Busquet, don Bernardo Ramis, don Miguel Coll y señora y don Jorge Coll.

Anoche para Barcelona salieron en el vapor *Rey Jaime I*, don Luis Amat, don Antonio Figueras, doña Aurora Citer, don Guillermo Gallardo, don León Conte, don Ernesto Guardia, don Juan Fortuny, don Jaime Montero y señora, doña Leonor Romero, doña Josefina Crespo, doña María Domenech, don Lorenzo Bauzá y señora, don Ignacio Ribalta.

Anoche salió para Barcelona el conocido organizador de excursiones don Miguel Torres acompañado de su bella hija.

En el vapor rápido *Jaime I* salió anoche para Barcelona y Madrid el coronel de la Benemérita don Mariano Zaforteza acompañado de su distinguida señora.

Después de breve estancia en Palma anoche salió para Barcelona nuestro estimado amigo y colaborador don Emilio Oliver, rector de nuestro colegio de la ciudad con don *La Vanguardia*.

Ha salido para Valencia don Fernando Ballester, propietario de la fábrica Harinera del Pont d'Inca, cuyo viaje es á consecuencia de un telegrama que ha recibido en que se le participa la gravedad de su señora madre.

Geatros

El sábado comensaron las variedades, asistiendo muchísima gente. Las bailarinas Mari-Marina son dos m. chachas sabeltas, que visten con elegancia y danzan con arte. Recibieron buen número de aplausos.

La *Goyta* es conocida del público del Lirico. No es ya la niña ingenua del pasado año, ha cobrado desenvoltura y picardía.

Presentóse con elegantes y adecuados trajes.

Fue también muy aplaudida. Ayer se registraron verdaderos llenos.

Baleaz

Muchísima gente acudió á ese teatro, admirando el público la peluquía *Devorado por los leones* y aplaudiendo mucho á la Mari-Braco y á su excéntrico.

Para el viernes y sábado próximos se anuncia en este teatro la representación de *D. Juan Tenorio* por la notable compañía Casals-Gazoria.

"La Protectora," de Palma

Ayer, según anunciamos, pasaron á Lluchmayor el Presidente de "La Protectora" de esta ciudad don Antonio Alcover y el Orfeón que dirige don Pablo Coll, compuesto de unos 70 individuos. A la entrada del pueblo inmenso gentío esperaba á los excursionistas. Serían las nueve de la mañana cuando descendían de sus carruajes y se apretaban las manos saludándose efusivamente palmasanos y lluchmayoreses.

Un coro saludó al pueblo. Paes, tos en marcha tras del honorario pendón de esta Protectora y á los acordes de la banda lluchmayoresa, llegaron al edificio social adornado

CUEVAS DELS HAMS-MANACOR Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de aumento

OPTICA GHEMBLOS MOLDURAS norteamericana. Cristales combinados según receta de los señores oculistas. prismáticos y de teatro. para cuadros, estampas. **PRECIOS ECONÓMICOS** I. LASSALLE HIJO.—25 CALLE BROSSA

vistosamente. Un fotógrafo impresionó en una placa al grupo de la comitiva en cuyo centro vimos á don Antonio Alcover, presidente de la susodicha sociedad palmasana, al señor don Damián Monserrat, Presidente de la de Lluchmayor, á los señores médicos Gralla y Rossello, al señor Carpena, maestro de aquella localidad y á varios coristas. Estos cantaron á voces solas el *Himno á la Senyera* (compuesto por el señor Coll).

En la casa de «La Protectora» de Lluchmayor, fueron obsequiados con dulces y licores. Apenas si se hubo descansado, el Orfeón y los acompañantes pasaron á saludar al Ayuntamiento. La Plaza Mayor frente á las Casas Consistoriales hallábase atestado de gente ávida de oír á los coristas. Se repitió el bonito *Himno á la Senyera* y otros cantos que fueron muy aplaudidos.

En el gran salón Consistorial, celebrada la recepción de rúbrica, se repartieron con profusión cigarrillos, pastas, licores y dulces. De éstos irán provisionados los niños de la mesa coral.

Don Antonio Alcover, usó de la palabra y en breve discurso dió gracias al señor Alcalde, don Lorenzo Cirerol, al Ayuntamiento y al pueblo que tan cariñoso recibimiento había proporcionado á él y á los suyos.

Recordó un hecho histórico y con frase feliz brindó porque el ferrocarril proyectado facilitara amistades y relaciones entre palmasanos y lluchmayoreses.

Le contestó el señor Alcalde agradeciendo estos buenos deseos que él, en nombre del pueblo, hacia suyos, y pasaron á la Iglesia Parroquial. Allí se cantó una bonita salva original del señor Coll en medio de gran concurrencia que escuchaba atentamente á los coristas.

Una comisión pasó á saludar al Rdo. don Andrés Mas, Cura Económico.

También la comisión visitó al diputado provincial don Francisco Socias en su propio domicilio.

En el teatro de Mataró el señor Alcover, con frase sincera expusose su criterio sobre las sociedades de socorros mútuos. Discurre sobre algunos puntos que dan orientación á los mutualistas. Habla sobre los médicos que sirven á las protectoras exponiendo el pro y el contra de los distintos sistemas.

Felicita á *La Protectora* de Lluchmayor, cuya importancia es notoria, pues cuenta con 750 socios. Tiene frases encomiativas para su actual presidente don Damián Monserrat por lo bien que éste dirige la Sociedad apartándola de toda política, y aludiendo al socorro educacional, de por terminado su discurso, que fué calurosamente aplaudido.

Habla después el señor Carpena maestro educacional, discurrendo sobre los enfermos de la inteligencia, los ignorantes, á quienes opina, deben sea socorridos por medio de una enseñanza sana, moral, vivificante, y refiriéndose á los niños de los socios de estas sociedades, pide para ellos escuelas, pues el sistema mutualista deba abarcar lo mismo á las enfermedades del cuerpo que á las del alma.

Pide tantas escuelas para Lluchmayor como tabernas. Con frase ardiente termina su discurso el señor Carpena en medio de repetidos aplausos.

El concierto se ha celebrado con una concurrencia extraordinaria. Es un llenazo. Varias familias se han visto apuradas para hallar entradas.

Se ejecutó el siguiente programa:
Primera parte
Sinfonía orquesta.
Coro *Himno á la Señera* por don Pablo Coll.
Romanza «Vendeto» por el señor Roca.
Raconto Boheme por el señor Ferrer.
Cavatina Hernani por el Sr. Vazquez.
Marías Medelehan coro á voces solas.

CULTOS Para hoy
Jubiléo de Cuarenta horas
Emplean en Montesión en honor de San Alonso Rodríguez de la Compañía de Jesús: Exposición á las siete y en la misa de las siete y media se hará el ejercicio propio de la novena; por la tarde á las seis y media se rezará el Santo Rosario y las oraciones correspondientes del Triduo, sermón por el Rdo. P. Augusto Hipfeld, S. J. y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de la Misericordia en Santa Magdalena.

Para mañana
Jubiléo de Cuarenta horas
Continúan en Montesión en honor de San Alonso Rodríguez de la Compañía de Jesús: Exposición á las siete y en la misa de las siete y media se hará el ejercicio propio de la novena; por la tarde á las seis y media se rezará el Santo Rosario y las oraciones correspondientes del Triduo, sermón por el Rdo. P. Augusto Hipfeld, S. J. y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de Belver en Montesión.

Sociedades y Corporaciones
Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares
Asociación de Beneficencia
Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Noviembre próximo y siguientes necesarios, de cuatro á siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad. (Sol, 19), se celebrará pública subasta para asegurar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Octubre de 1911. Hasta el día 2 á las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.—Palma 24 de Octubre de 1912.—El Vocal de turno, José Morell y Bellot.

El Elixir á la Inguivina Giol, triunfa siempre en el tratamiento de las enfermedades del estómago.

Se quieren vender á precios muy reducidos, cien ordres mallorquines de lo mejor de Mallorca de cabida de trece cuartanes en adelante del predo de Galatxó, término de Capdeñá, dirigirse á Jaime Beltrán, calle de la Rectoría, núm. 16, en Binissalem.

PERRA Desde el viernes falta una perdiguera, blanca con manchas rubias, que acude al nombre de TANI. Se suplica su devolución y se gratifica en la «Casa Anunciadora», Palacio, 3.

Se arrienda una herreria con buena clientela y bien provista de herramientas, en un pueblo de esta isla. Informarán en el almacén de hierro de Cayetano Gomila, Lonjeta.

Se necesitan oficiales modistas de sombrero, que sepan trabajar bien y de buenas referencias. Salón de modas de Anglada Hermanas, Luz, 8. 1.
OCASIÓN Galería de cuatrocientos, en buen estado, se vende. Raul Aldabert, «Con Capas».

PROFESORA INGLESA
Se abre el nuevo curso de lecciones de inglés. Informa «Casa Anunciadora», Palacio, 3.

TELEGRAMAS

CONGRESO

Madrid 26 a las 19'45

El asunto de los Ingenieros Industriales.—El tratado franco español.—Enmiendas al proyecto de ferrocarril

A la hora reglamentaria y bajo la presidencia del Conde de Romanones se abre la sesión.

En el banco azul toman asiento los señores Canalejas y Barroso.

Se acuerda hacer constar en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento del diputado Sr. Lombardero.

Don Emiliano Iglesias formula una pregunta referente a los procedidos por la ley de jurisdicciones, contestándole el señor Canalejas.

El señor Giner de los Ríos hace una pregunta sobre el estado del conflicto de los alumnos de Ingenieros Industriales.

Le contesta el ministro de Fomento señor Villanueva y se lamenta de la intransigencia de dichos alumnos y añade que espera el resultado de la Asamblea escolar de Barcelona para resolver el conflicto.

Añade el señor Villanueva que el Gobierno está ocupándose del asunto y hará cuanto le sea posible para solucionarlo.

Rectifica el señor Giner de los Ríos defendiendo a los alumnos.

El señor Darán y Ventoso se ocupa también del asunto de los Ingenieros Industriales, contestándole el ministro de Fomento.

El señor Rodas pregunta si están terminadas las negociaciones franco españolas para dar al asunto estado parlamentario.

Pregunta el señor Rodas si se ha publicado el Libro rojo antes de discutir el tratado.

El ministro de Estado señor García Prieto dice que ayer tarde se llegó a un acuerdo sobre todas las cuestiones que abarca el tratado y en breve lo someterá a la consideración de las Cámaras para su aprobación, pues el tratado debe discutirse antes de la publicación del Libro rojo.

El Presidente del Congreso señor Conde de Romanones ofrece reparar a los diputados, impresos conteniendo el tratado para su más fácil discusión.

El señor Barriobero pide que se concedan indemnizaciones para un proyecto de ley para establecer pensiones a obreros inválidos y ancianos.

Varios diputados se ocupan de la corta de Tablados (Sevilla) interviniendo los ministros de la Gobernación y Fomento.

Se entra en la discusión de la orden del día y se aprueban definitivamente varios proyectos de ley.

Se leen varias enmiendas al proyecto de los ferrocarriles, interviniendo el señor Cervantes, Consejero de la Compañía Madrid-Zaragoza-Alicante.

El señor Cervantes defiende dicha Compañía y dice que las ganancias son menores de lo que se cree.

Añade con el proyecto de ley se pone a las Compañías en situación difícil y que los gobiernos de otras naciones no se han atrevido a reglamentar hasta que el Estado se ha incautado de las líneas férreas.

Madrid 26 a las 24

Final de la sesión.—Contestación del señor Armiñan.—Reunión de las secciones

El señor Cervantes termina su discurso diciendo que viene a defender los derechos de las compañías como otros defienden los derechos de los obreros.

El señor Armiñan defiende el proyecto y también las medidas tomadas por el Gobierno.

Han rectificado ambos oradores brevemente suspendiéndose acto seguido el debate.

Se han reunido las secciones, y reanudada la sesión se ha dado cuenta de los asuntos tratados levantándose la sesión.

SENADO

Madrid 26 a las 19'30

Pensión a los hijos de Pi Arsuaga.—Cuentas

Bajo la presidencia del Vicepresidente señor Lopez Muñoz se abre la sesión a las 3'45.

Toman asiento en el banco del Gobierno los Ministros de Gracia y Justicia, Marina y Hacienda.

En los escaños hay gran desanimación.

Sin formularse ruegos se entra en la discusión de la orden del día y se pone a discusión un dictamen concediendo una pensión a los hijos del señor Pi Arsuaga.

El señor Polo Peyrolón dice que aunque no se opone al dictamen cree que no debe vulnerarse las clases pasivas con leyes especiales.

Le contesta brevemente el señor Sanchez Albornoz e intervienen varios senadores y el señor Lopez Muñoz y se aprueba el dictamen.

Después el Senado se reúne en sesión secreta para aprobar las cuentas del trimestre. Se reanuda la sesión y se da cuenta del dictamen de la Comisión de Presupuestos referente al de Marina y se levanta la sesión.

POLÍTICA

Madrid 26 a las 24

Hablando con Canalejas.—Mañana habrá Consejo.—Felicitaciones que ha recibido

Hemos hablado con el Presidente del Consejo señor Canalejas, quien nos ha dicho que mañana a las seis de la tarde se reunirá el Consejo para tratar de varios asuntos parlamentarios.

Nos ha añadido que ha recibido muchas felicitaciones por la terminación de las negociaciones con Francia.

Mañana por la noche asistirá con sus compañeros de Gabinete a la recepción que se celebrará en el Ministerio de Fomento en honor de los congresistas del turismo.

Manifestaciones del Conde de Romanones.—La discusión de los presupuestos.—El proyecto de los ferrocarriles

Terminada la sesión del Congreso nos ha recibido el señor Conde de Romanones, quien nos ha manifestado que en la sesión del lunes del Congreso se discutirá el presupuesto de Hacienda en la parte que se refiere a las contribuciones.

El lunes, nos ha añadido, habrá dictamen acerca del presupuesto de liquidación.

Cree que en dicha sesión terminará la discusión de la totalidad del proyecto de ferrocarriles.

Intervendrá en la discusión el señor Goicochea.

Ha dicho que don Melquíades Alvarez hablará cuando se discuta el articulado con el pretexto de defender una enmienda.

El lunes de la otra semana, ha añadido, estarán dictaminados los presupuestos de Fomento y de Instrucción pública, calculándose que a mediados de Noviembre estarán aprobados los presupuestos de gastos.

Me ha visitado, ha dicho, el señor Feliu para entregarme varias enmiendas que presenta la minoría lealista al articulado del proyecto ferroviario y anunciarme que intervendrá activamente en la discusión.

Conferencia

Hoy ha celebrado una detenida conferencia los señores García Prieto y el Embajador de Italia en Madrid.

Se ignora de lo que trataron. Obstrucción de los republicanos al proyecto de los ferrocarriles

Se asegura que los diputados republicanos señores Miró, Novguez, Soriano y otros redactaron enmiendas para presentar al proyecto de los ferrocarriles.

El número de las que han redactado ascienden a mil.

Su propósito es pedir votación nominal para cada una de ellas al objeto de obstrucción al proyecto.

Madrid 27 a las 18

Tranquilidad en provincias.—Reunión de abañiles

El señor Barroso nos dijo a los periodistas que en todas las provincias hay completa tranquilidad.

Añadió que en el teatro Barbieri se reunió la sociedad de abañiles para tratar de asuntos de régimen interior de la sociedad.

Se acordó socorrer con mil pesetas a los huelguistas carrajeros.

Enmiendas al proyecto ferroviario

Las enmiendas presentadas al proyecto de ley ferroviario, son 1300 de conjuncionistas y radicales; 15 de distintos diputados, un ante-proyecto de los carlistas y 7 amonías, 9 de Morote, hasta ochenta más aparte de las que están ya aceptadas por la comisión.

Lerroux y la ley del candado

El diputado radical señor Lerroux el martes en la sesión del Congreso hará una pregunta al señor Canalejas sobre la ley llamada del candado.

Anuncio de crisis

El periódico *El Debate* publica una información diciendo que cuando se firme el Tratado con Francia surgirá la crisis dimitiendo el ministro de Estado señor García Prieto, quien desea descansar.

También dimitará el ministro de la Gobernación señor Barroso.

Añade dicha información que en Palacio se dice que el catarro del señor Montero Ríos se relaciona con el acuerdo que existe entre García Prieto y M. Geofrey.

Dice además que Montero Ríos no viene porque ha dimitado la presidencia del Senado; e indica también aquel periódico que acaso Canalejas se vaya de la presidencia del Consejo dentro de dos meses, después de aprobar los presupuestos para dar paso a los conservadores.

EL TRATADO FRANCO-ESPAÑOL

Madrid 26 a las 19'30

Del tratado franco-español sobre Marruecos

Según informes en virtud del tratado franco-español se crea un califato para la zona española, residente en Tetuán, nombrándose un Presidente general como ha Francia en su zona.

España sin intromisión alguna podrá en nuestra zona establecer ferrocarriles y las vías de comunicación que crea convenientes.

España cobrará una parte del impuesto sobre tabacos como también de los derechos de aduana de los puertos de Larache y Tetuán.

Madrid 26 a las 24

Cuestión resuelta.—Detalles del convenio

Hemos celebrado una conferencia con el señor Conde de Romanones quien nos ha confirmado que han quedado esta tarde resueltos todos los puntos que se han debatido en las negociaciones del tratado franco-español, quedando solo fuera del convenio dos extremos que son el de la Comisión de los límites, trabajo que habrá de realizarse detenidamente y el referente a la situación de Tanger.

Esto lo continuaran tratando España, Francia e Inglaterra como cuestión separada.

Además de los puntos que ya tenemos comunicados, se ha convenido de común acuerdo que las zonas de influencia atribuidas a España en virtud del convenio franco-español de 1904 son las reconocidas en el convenio actual sin otras diferencias que las nacidas a consecuencia de la rectificación de los límites del valle de Uarga que son pequeñas y la cesión que hace España de una porción de territorio del lado Norte de la zona del Sur.

España conserva la zona de costa frente a Canarias concedida en el anterior convenio.

Es cuanto al territorio de Ifni, queda su *hinterland* suficiente para el desarrollo y desenvolvimiento de nuestra influencia.

Desaparece la intervención francesa en la aduana de la zona española.

Esta también queda libre de toda hipoteca a favor del crédito militar francés procedente de las operaciones de ocupación de Casa Blanca, haciéndose en cambio de garantías con las que España hubiese tenido sobre la zona francesa.

En la cuestión del ferrocarril de Fez a Tanger, además de lo que también llevamos telegrafiado, se reconoce a España la facultad de rescatar la parte de líneas correspondiente a nuestra zona de influencia.

NOTICIAS SUeltas

Madrid 26 a las 19'30

El cadáver de la esposa del señor Davila

Dicen de Málaga que mañana domingo y en tren especial llegará a aquella población el cadáver de la esposa del ex ministro de la Gobernación don Bernabé Davila.

Los maestros

Para el lunes próximo están convocados todos los maestros que constituyen la Asociación Nacional.

Informarán ante la comisión de presupuestos al discutirse el de Instrucción pública.

El cadáver del señor Lombardero

Telegrafían de La Coruña que el lunes es esperado el cadáver del diputado conservador y periodista señor Lombardero.

Al entierro asistió el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y la Asociación de la Prensa.

El señor Lombardero ha fallecido en París a donde fue para que le practicasen una operación en la barriga.

El autor de Zazá

La prensa dedica nutridas necrologías al autor de *Zazá* M. Berton que acaba de fallecer en París.

Depósitos de Guardia civil

Dáse como seguro el que se establecerá depósito de instrucción de Guardia civil en Madrid, Valencia, Sevilla, Bilbao, Pamplona y Córdoba.

Madrid 26 a las 24

Perez Galdós víctima de una estafa de 60.000 duros.—Detención del presunto estafador

El notable novelista e historiador don Benito Pérez Galdós ha presentado al Juzgado una denuncia contra un individuo acusándole de que le ha estafado más de 60.000 duros.

En el escrito, dice el señor Pérez Galdós que abusando de la ceguera que padece, el denunciado le ha hecho firmar pagarés y recibos que imparten más de lo que él ha percibido.

El Juez ha ordenado un registro en la casa del individuo denunciado.

La casa de Cervantes adquirida por el Rey

El señor Marqués de la Vega de Icañan ha dicho que la Casa de Cervantes ha sido adquirida por S. M. el Rey.

Ha añadido que se conservará dicha casa con toda la posible pureza del estilo de la época.

En las dos cosas contiguas quizás se establezca además de una biblioteca, un museo cervantino y una escuela.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 27 a las 22

Discurso de Poincaré sobre el acuerdo franco-español

Paris.—Comunican de Nantes que el Presidente del Gobierno francés M. Poincaré ha pronunciado un discurso en aquella población sobre el tratado franco-español.

Dijo que dicho tratado se había retrasado por las dificultades nacidas del tratado que se firmó en 1904 pero se ha llegado a feliz término.

Añadió que Francia debe felicitar, pues conservará relaciones cordiales con el país vecino y de igual raza y tendrá las manos libres en Marruecos.

Terminó diciendo que es preciso un concierto de las potencias para evitar que el conflicto de los Balcanes se propague.

Destrozados causados por un elefante

Paris.—En el boulevard Beumarchais compareció un elefante que se había escapado de un circo.

Después de sembrar el pánico entre los transeúntes, dicho animal penetró en un estanco destrozando los géneros que en dicho establecimiento existían.

El domador pudo sujetar al animal y lo condujo seguidamente al Circo.

Felicitación para el acuerdo franco-español

Paris.—La prensa de esta capital se felicita del fin del acuerdo franco-español sobre Marruecos, pues ahora desaparecerán los recelos existentes entre ambos países.

Kaid condenado a muerte

Casa Blanca.—Un consejo de guerra ha condenado a muerte al Kaid que mató a un sargento indigena sucesor de que a su debido tiempo cuenta.

El estado del Príncipe heredero de Rusia.—¿Atentado anarquista?

Petersburgo.—El Príncipe heredero de Rusia va mejorando de su dolencia.

Circular a este propósito el rumor de que se trata de un atentado anarquista.

Trasmito con las consiguientes reservas la siguiente versión publicada por el periódico «Odetsky Distok» de Odessa.

Dice este diario que cuando nació el Príncipe hubo una manifestación revolucionaria y durante ella el anarquista Vasilié fue herido por la policía.

Dicho anarquista juró vengarse y a este objeto trabajó hasta conseguir la plaza de jardinero del palacio imperial, y que aprovechando la ocasión de discurrir por él el príncipe solo, le agredió Vaschéf dándole una cachillada.

El anarquista fué detenido.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 27 a las 22

Toma de Uskub sin resistencia.—Gran alegría

Belgrado.—Ayer a las dos de la tarde el Ejército serbio recibió la noticia de que la guarnición turca de Uskub se retiraba.

Inmediatamente los serbios se apoderaron de la ciudad en medio de gran alegría, pues estaba descontado que Uskub ofrecería una resistencia desesperada por la gran importancia estratégica de aquella población.

Ahora los serbios tienen abierto el camino de Monastir y Salónica.

Batalla de Andrinópolis

Londres.—Se ha recibido un telegrama de Filipopolis en el que se dice que desde ayer se libra una terrible batalla en Andrinópolis, atacando los búlgaros y defendiéndose tenazmente los turcos.

Griegos derrotados

Salónica.—Los turcos han recuperado las alturas de Grivebo arrojando de allí a los griegos causando grandes pérdidas.

Crueldades de los turcos

Paris.—Todos los corresponsales del teatro de la guerra confirman que los turcos al evacuar los pueblos cometen horribles actos de barbarie.

Se cita el caso de que en algunos pueblos los turcos exterminaron a todos sus habitantes incluso los niños.

Armas cogidas en la toma de Kirkilline

Sofia.—Una nota oficial dice que en la toma de Kirkilline los búlgaros cogieron a los turcos 58 cañones, dos aeroplanos y gran cantidad de fusiles.

Oficiales alemanes dirigen el Ejército turco

Atenas.—Se afirma en esta capital que se ha comprobado que el Ejército turco está dirigido por oficiales alemanes.

Paz sin obstáculos

Sofia.—Gerediof dice que no pondría obstáculos para la firma inmediata de la paz.

Rusia ante la guerra de los Balcanes

San Petersburgo.—Producen aquí gran entusiasmo las noticias que se reciben de los triunfos alcanzados por los pueblos balcánicos, entusiasmo que se refleja en la prensa de esta ciudad.

Los periódicos rusos animan a Bulgaria a que se apodere de Constantinopla.

Llegada de heridos.—Cañones tomados a los turcos

Belgrado.—Han llegado a esta capital 578 heridos de la batalla de Komarovo.

En dicho combate los serbios tomaron a los turcos 55 cañones de montaña y seis ametralladoras.

Además en la toma de Sienitza cogieron los serbios 13 cañones y buen número de fusiles y municiones.

Consejo de que se conceda la autonomía a Macedonia

Paris.—«L'Echo de Paris» dice que las potencias han aconsejado a Macedonia antes de que sobrevenga una batalla decisiva y haga inútil dicha concesión.

Toma de Andrinópolis

Berlin.—«Berliner Tageblatt» dice que los búlgaros han tomado a Andrinópolis después de empeñado y sangriento combate.

CORRESPONSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 27 a las 22

Fiesta infantil en el Tibidabo

Esta tarde ha tenido lugar en el

Tibidabo la anunciada fiesta infantil en conmemoración del centenario del emperador Constantino.

Han asistido millares de niños ostentando todos ellos una cruz en el pecho.

En la cúspide del monte ha sido colocada una cruz de veinte metros de altura toda ella adornada con bombillas eléctricas que a la noche producen un efecto magnífico.

La fiesta ha resultado brillantísima.

Conferencia de Salvatella

Dicen de Lérida que anoche el diputado republicano señor Salvatella dió su anunciada conferencia en el local de la Juventud republicana.

Dijo el orador que, a causa de su disgregación, los republicanos catalanes iban a un fracaso seguro.

Combatió además con dureza a los nacionalistas y él por su parte se declaró independiente.

Los comerciantes en maderas y los transportes

Los comerciantes en maderas de esta ciudad han visitado al Gobernador civil de la provincia señor Sanchez Anido y le han llamado la atención sobre la falta de orden en los transportes que se observa en las líneas férreas lo cual les ocasiona graves perjuicios.

Alarma en un cine.—Un detenido

En el Cine Marítimo, instalado en la Barceloneta un joven de unos 19 años ha dado durante la función el grito de ¡fuego!

Se ha producido extraordinaria alarma, si bien afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

El joven alarmista ha sido detenido.

Becerradas

En la plaza Nueva se ha verificado una becerrada organizada por los matarifes.

En la plaza Vieja se han lidiado dos beceros por varios aficionados y dos novillos de cuya muerte se ha encargado el novillero «Martinito» que ha estado regalar en el primero y bien en el segundo.

La Asamblea escolar.—Los ingenieros

La Asamblea escolar aquí reunida ha celebrado sesión por la mañana y por la tarde ocupándose de cuestiones relativas a los ingenieros.

Los de minas han sostenido que deben limitarse los trabajos según la especialidad de cada grupo.

En cambio, los ingenieros industriales sostienen que los ingenieros pueden ocuparse en toda clase de trabajos de ingeniería sin distinción de su especialidad.

Esta criterio es el que ha triunfado por una gran mayoría.

Además se ha acordado pedir el indulto de cuatro escolares españoles de esta Universidad a consecuencia de un tumulto que tuvo lugar hace cuatro años.

Misa

El centro de veteranos carlistas de esta ha hecho celebrar hoy en la iglesia de San Justo una Misa en sufragio de sus correligionarios muertos.

BUXAREU

Por falta de tiempo y espacio dejamos de publicar algunas informaciones locales y crecidísimo número de telegramas.

Espectáculos

Teatro Lírico

Todos los días laborables de seis y media a once y días festivos de cuatro a once función de cine con variado programa y la canzoncilla La Goyita y la pareja de baile Mari-María.

Teatro Títeres

Secciones de seis y media a once los días laborables y de cuatro y media a once los días festivos por la canzoncilla Mari Braco y la pareja de baile cómico The Pautics y un escogido y variado programa de cine.

Teatro La Protectora

Todos los días función de cinematógrafo con variado y escogido programa.

Teatro Asistencia Palmesana

Función todos los días de cinematógrafo con escogido y variado programa.

Círculo de Obreros Castellanos

Variado y escogido programa de cinematógrafo todos los días.

Tip. lit. Amargual y Montaner.